
唐壁奎与儿子唐旭初合影 陈泽云 摄

·热闻经
2019 年 3 月 15 日 /�星期五 /�经济编辑部主编 /�责编 周寿光 /�美编 何晓晨 /�校对 何绮云

A19财

题 2019 年 3 月 15 日 /�星期五 /�经济编辑部主编 /�责编 周寿光 /�美编 何晓晨 /�校对 何绮云专 A19

听到“砰”的一声跳枪声，高先生在车
里掏出手机打开“加油广东”APP，自动定
位到所在油站， 确认所用油枪和加油升数
等信息， 不到半分钟完成了支付， 还同步
选择了电子发票服务。 与之前排队收款、
排队开票形成了鲜明对比。

“这是针对加油站排队长、加油慢等客
户痛点进行的改革， 我们还在打造集六大
板块 18 项功能于一体的智慧油站平台，
完善‘人·车·生活’生态圈，让绿色加油站
同时也是智慧和高效的。 ” 广东石油总经
理陈成敏向记者介绍。

庞大的线上用户平台推动了加油站
的支付革命。 2015 年年底，广东石油在深

圳率先试行加油和购物微信支付， 成了
中国石化加油站支付革命的食螃蟹者。 3
年来，该公司微信加油比例达到 20%，购
物比例 47% ，2018 年交易金额超过 350
亿元。

支付革命还在进行中。 为寻找更便捷
的不下车支付方式， 该公司还推出了极简
支付、 加油闪付等多种便捷支付方式。
其中“加油闪付”已经在 2200 多座加油站
开通， 实现客户不下车加油， 加油时间从
原来 8 分钟减少到 3 分钟。 此外，为进一
步提高现场效率， 他们还大力推广自助设
备，在全省 185 座大油站铺设了自助发卡
机和 1200 多台自助充值机。

接班的最佳时机到了
上世纪90年代， 唐壁奎来到

广州打拼， 在芳村一家30平方米
的门店成立了同益公司，2004年
唐壁奎率先提出了“空气能热水
器”的品类命名，并实现了空气能
热水器的批量生产与销售， 奠定
了空气能产业基础。

这位50后企业家素来被同行
尊崇为“空气能创造者”，凭借着
胆大心细的性格和过硬的技术，
一步步将同益做成行业前十的热
泵专业品牌。 而在旁人眼里，唐旭
初可以说是唐壁奎的“翻版”，不
仅五官神态酷似， 性格也同样严
谨踏实。

与很多二代大学一毕业就进
入家族企业接班不同， 唐旭初选
择了先去外资企业上班，“成熟的
企业有完善的体系，做事有规则，
有成熟的方法论， 可以学习到很
多”。 唐壁奎对此也很支持，他并
不想一开始就给孩子设限， 而是
鼓励他多去开拓视野，培养能力。

实际上， 尽管彼此都没有明
说， 但对于这个传统的潮汕家庭
而言，长子接班只是时间问题，在

外企工作的这几年， 更像是父亲
有意安排的“历练”，也成为唐旭
初学习先进管理经验， 为接班做
充足准备的缓冲时间。

2012年，在父亲的“召唤”下，
唐旭初毫不犹豫地选择辞职回
来。 这时候的他，刚好步入而立之
年，既不失年轻人的冲动干劲，又
多了几分沉稳踏实， 恰恰进入了
交接班最佳状态。

要将企业带向资本市场
回来接班有什么规划？这位工

科出身， 又在金融体系浸润多年
的 80 后 ， 从 一 开 始 就 目 标 明
确———要将这家父辈创立的家族
企业带向更广阔的资本市场。

唐旭初的“野心”背后，既有
压力的倒逼， 也是责任感使然。
一方面， 他深深觉得，“父辈做得
这么好了， 应该发挥自己的优势
推陈出新 ， 才能体现自己的价
值”。 另一方面， 在同益之后，格
力、 美的等大企业相继进入空气
能行业。 资本涌入，竞争加剧，如
何才能带领企业站稳脚跟， 成为
了摆在这位年轻二代面前亟待解
决的难题。

改革与创新势在必行。在父亲
的支持下， 唐旭初很快开始了一
步步稳扎稳打的改革： 引入股权
激励、合作制留住人才；每年为企
业引入咨询公司， 借助外部专业
力量改变企业内部管理顽疾；延
伸产品交易模式， 将原有现货现
结的产品销售模式延长到产品租
赁领域， 变一锤子买卖为长期服
务……

“原来企业的持续发展纯靠利
润积累，现在引入银行产品，发展
了供应链金融， 融资渠道更加丰
满，能够发挥的空间也更大。 ”唐
旭初表示。

体制的创新令这家成立20年
的企业焕发出新的活力。 2016年，
唐旭初朝着当初许下的承诺迈进
了一步， 顺利带着企业登上了新
三板市场。 而技术上的创新则让
同益得以在激烈的市场竞争中守
住优势。 目前，在空气能采暖、热
水应用之外， 同益另辟蹊径大力
发展特种热泵， 推动空气能在工
业、农业上的应用，为企业找到了
新的利润点。

如今， 放眼整个热泵行业，同
益在规模和产值上并不是最强
的， 但却一直能凭着技术优势保

持着高速增长。 年报数据显示，
2017年同益营收和净利润增长均
超过100%。 面对这样的成绩单，
唐旭初谦虚地表示， 自己要做的
事还有很多，承担的责任也更大。

父亲“容错”是最大支持
父亲唐壁奎目前仍是公司的

董事长，也是决策的最终拍板者。
两代人在实际的企业管理过程
中，难免有观点和方法上的摩擦，
但却始终没有出现激烈的矛盾和
争吵。

唐壁奎告诉记者，只要没有原
则性的错误， 自己都会尽量给儿
子尝试的空间，而在唐旭初看来，
父亲的这种“容错”态度便是对他
接班工作最大的支持。

“比如一开始在开拓海外市场
时， 我更青睐于直接闯入欧美市
场，但我父亲倾向于先往印度、尼
泊尔等新兴市场走。 ”双方谁也说
服不了谁， 唐壁奎便选择让唐旭
初“大胆去试”。

不服输的唐旭初跑到欧美，去
参加各种国际展会 ，“碰了很多
壁，效果都不怎么样”。 冷静下来
的唐旭初认真考虑父亲给出的建
议，转变策略集中开拓东南亚、南
亚、中亚等区域，一下子轻轻松松
在尼泊尔、 不丹这些国家做到了
市场占有率第一，“现在我们又以
新加坡的市场为跳板， 曲线回到
美国的主战场”。

经过了多年的磨合，唐旭初和
父亲唐壁奎都感觉“父子档”的配
合越来越顺畅， 唐旭初最佩服父
亲在行业浸润多年所培养出来的
敏锐直觉， 唐壁奎也对儿子身上
的朝气和干劲抱以欣赏和开放的
态度。

“现阶段，往往是父亲来定一
个战略方向，我通过数据建模、市
场调查的方式来佐证他的决策对
不对， 做到了将经验和扎实的数
据调查相结合， 不像以前那样凭

着感觉做事。 ”对于目前父子合作
沟通的状态，唐旭初表示很满意：
“可以给我父亲打90分，他已经做
得特别好了，有他在背后支持，我
特别安心。 ”

“人不能一直留在舒适区”

做实业不容易，这个过程中，
鼓舞着唐旭初坚定往前走的就是
父亲的言传身教 。 唐旭初还记
得，2011年一场意外的火灾给同
益的工厂带来了几乎毁灭性的破
坏， 父亲唐壁奎带着工人们在废
墟中重建工厂的身影， 至今都烙
刻在他的脑海里，“越到关键时期
就越能看出企业家精神。 这种坚
忍不拔 ， 是我觉得最应该传承
的”。

就像是一颗从小播撒在心田
的种子发了芽，进入同益以来，唐
旭初也将父亲身上这种努力奋斗
的精神发挥到极致。

最近正在主力开拓国外市场
的他， 一个月几乎有一半以上的
时间在出差，“辛苦是辛苦的，但
成就感也是很大的”。

闲暇时间，唐旭初也会想象自
己如果还在外资企业上班会是怎
样一番情景。 但他也从未后悔过
自己的选择，“不同的选择带来各
自的精彩。 人不能总是留在舒适
区，总是要走出去才能成长”。

“如果让我现在给自己打分的
话，我只能打70分，因为还有更多
提升空间。 ”唐旭初告诉记者。

唐壁奎则表示，现阶段自己想
给儿子打及格分， 希望他能够不
断进步。 有趣的是，采访到最后，
这位严肃的父亲趁着儿子不在的
时候，忍不住跟记者袒露了心声：
“我很高兴，接班以来，旭初在同
行的口碑非常好， 我觉得他已经
做得比我还好了， 已经可以打90
分了。 现在把企业全权交给他我
也很放心。 ”

对话 同益空气能科技常务副总经理唐旭初：

父辈“容错”是对交接工作最大支持
带着团队一起成长

羊城晚报： 在接班过程
中 ， 你是如何将自己学到的
东西应用在家族企业管理中
的 ， 会不会引起企业内部老
员工的反弹？

唐旭初： 我的初衷就是
要将同益从传统的家族企业
变成一家现代化企业， 因此
借鉴和引进外部的先进管理
经验， 对治理结构、 激励机
制、管理模式、产品运营模式
等多个维度的调整都是必不
可少的。

父亲想法也是比较开放
的， 对于这些新理念新方法
整体都是比较支持的。 有时
候遇到老员工不理解的话 ，
我会专门拉上父亲， 由他这
个董事长坐镇， 让老员工聚
一起开会， 大家把把事情沟
通清楚， 推行起来就方便很
多了。 改革和创新这个过程
不是一个人的事， 是要带着
整个团队一起学习进步的。

多尝试多做
错了再调整

羊城晚报： 怎么评价两
代人交接班的状态？

唐壁奎： 我对于目前这
样的交接班状态是很满意
的，交接得很平稳，没有出现
太大的波澜和意外。 儿子整
体上继承了我的风格， 但他
所具备的那些更加现代化的
管理理念和新知识， 已经超
过我了。 我只需要给他做做
参谋，定下大方向即可，其他
的就让他自己去闯、去尝试。

唐旭初：跟父亲交接班的

过程是一个互相沟通的过程。
他本身也是一个很开明的人，
乐意接受新事物，他会对我做
的决策做把关。 对于年轻人来
说，想法会比较激进，不会考
虑长远的后果， 先做了再说。
在不违背大方向的前提下，父
亲总是会让我做， 错了再调
整，这个尝试的过程也是让我
快速成长的过程。

现在这个阶段，我们可以
说是互为补充的关系，他的长
处在于对整个行业的嗅觉，能
够看到未来的方向，没有长时
间的沉淀做不到这样；我的长
处在于数据分析处理方面，我
可以通过客观数据来分析、印
证他的感觉对不对，不对的话
我们再一起调整，双方都不会
过于倔强， 而是互相配合，这
样成功率会更高。

做踏实靠谱的
“创二代”

羊城晚报：怎么看待 “富
二代”的标签？

唐壁奎：我不太认可“富
二代”这个提法，我希望儿子
他们这代人要做“创二代”，
而非“富二代”，希望他们要
有事业心、责任心，要做一个
靠谱的人。

唐旭初：其实我觉得很有
必要为“富二代”正名。 我认识
接触的大部分企业家二代，都
是非常优秀踏实的。 特别是更
年轻的一代，他们多数是从国
外留学回来的，有很强的知识
储备和个人能力，也很有自己
的想法。 二代们顶着父辈的光
环， 往往有更大的包袱和压
力，因此也需要更努力，才能
创造自己的价值。

经济新动能 民企新力量

创二代来啦！
策划：吴江 统筹：孙晶 李卉羊城晚报记者 陈泽云 实习生 吴伟婷

“是时候回来接班了，用自己
学到的新理念、 新方法为家族企
业带来些不一样的改变。 ” 今年
36 岁的唐旭初是广东同益空气
能科技股份有限公司的常务副总
经理。 自 2012 年辞去世界 500
强外资企业的工作， 回到父亲唐
壁奎创办的同益接班以来， 唐旭
初为这个家族企业带来了一阵
“改革之风”， 顺利将同益空气能
带上了新三板市场。

采访中，唐旭初思路清晰，不
疾不徐地跟记者聊起接班后所做
的创新。 唐壁奎不无欣慰地表示：
“旭初做得很好， 可以给他打 90
分，现在把企业全权交给他，我也
很放心。 ”

交接平稳 磨合和沟通是关键
无论对于一代还是二代来说，传承都意

味着耐心与智慧的考验。唐壁奎和唐旭初父
子在接受羊城晚报记者采访时，也分享了他
们对于实现平稳交班的经验与感受。

每年回收汽油相当于1万辆汽车跑1年
解密你所不知道的加油站“绿色账单” 文 / 程行欢

今年3月12日， 是中国石
化在广东全面供应国Ⅵ油品
的第100天，这期间让占全国
9%的广东省机动车喝上了更
环保、更优质的国Ⅵ油。 获评
首批“中国石化绿色企业”的
广东石油发布绿色账单：

★ 每 年 处 理 污 水 装 满
1264个标准泳池

★每年回收汽油相当于1
万辆汽车跑1年

★每年少砍15000棵树
★每年减少2万吨氮氧化

物排放
★每年节省电费能让京

广高铁行驶58趟
今年3月12日， 中国石化

新闻办宣布，在广东全面供应
国Ⅵ油品100天，这期间让占
全国9%的机动车喝上了更环
保、更优质的国Ⅵ油。

2018年4月，中国石化正
式启动“绿色企业行动计划”，
并于今年年初评选了首批10
家“绿色企业”，其中在广东就
有3家。 根据这份绿企行动，

中国石化将在2023年建成清
洁、高效、低碳、循环的绿色企
业； 到2035年绿色低碳发展
水平达到国际先进水平 ；到
2050年绿色低碳发展水平达
到国际领先水平。 这是目前国
内规模最大的全产业链绿色
企业创建行动，是新时代中国
石化绿色发展的行动纲领，也
是公司贯彻落实党的十九大
精神、致力于成为生态文明实
践者、美丽中国建设者的庄严
承诺。

作为全国经营规模最大
的省级油品销售企业， 中国
石化销售有限公司广东石油
分公司 （以下简称“广东石
油”）也是这次首批“绿色企
业” 之一。 他们遍布全省的
2200多个服务网点，逐渐从
工业化场所发展成绿色怡人
的休闲地， 从单一的加油点
成为多元化的社区居民服务
中心，加油站与公众的关系，
因为一场悄然进行的绿色革
命而悄悄改变。

去年 11 月底，广东石油率先完成
了旗下 2200 多座加油站国Ⅵ车用汽
油的置换升级，彼时，广东再次成了全
国消费规模最大、 车用燃油等级最高
的省份。 事实上，这种领跑已经持续了
10 年， 从 2008 年国三到国Ⅵ的 6 次
升级过程中， 该公司一直是积极的推

动力量。
“车越来越多，尾气的排放自然会

越来越受重视的。 ”10 年前，还在加油
站做实习生的魏洪涛如今已是广州土
华东西油站站长。 他在油站经历了 6
次油品升级， 也深知油品质量升级背
后的意义。

“以前汽车排出来的尾气特别
难 闻 ， 现 在 基 本 上 没 什 么 味 道
了。 ” 跑了 20 年物流的郭师傅对
比感觉最明显 。 据了解 ，国Ⅵ汽柴
油 标 准 是 目 前 世 界 上 最 严 格 的 排
放标准之一，可全面达到欧盟现阶
段车用油品标准 ，个别指标超过欧

盟标准 。
“与国Ⅴ相比，国Ⅵ柴油的多环芳

烃含量降至 7%， 汽油芳烃含量降至
18%，颗粒物排放也将下降 10%，这将
大幅度降低现有汽车尾气排放的污染
物含量。 ”广东石油国家级标准质检室
主任刘玲表示。

近年来， 广东石油投入超过 1 亿
元用于污水处理， 超过九成加油站都
安装了隔油池、 排污沟以及清污分流
系统， 所有油库都安装了含油污水处
理装置，每年处理污水超过 316 万吨，
相当于装满 1264 个奥运会标准泳池，
排放达标率 100%。

尽管固定的污水处理装置能较好
地处理含油废水， 但随着油站功能不
断丰富，排污要求不断提高，站库清罐
作业产生的废水等也面临着排放处理
的问题。 这使得原本针对含油污水处
理的装置无论从工艺流程， 还是处理
能力上都需要另行考虑。

“油站、油库都很分散，场地也小，
没办法进行污水集中处理。 我们采用
的这种移动车，哪里有污水就去哪里，
非常受到油站的欢迎。 ”参与移动污水
处理车设计的孙璧告诉记者。

据了解， 这是国内首创的一种针
对油站、油库污水的移动处理装置。 通

过加药物化、MBR 膜生物反应等处理
后， 原本浑浊发臭的污水变得清澈见
底，石油类、COD、悬浮物等各项指标
完全达到排放要求，每小时可处理 0.5
立方米的污水。 自 2018 年试运行以
来， 已经为全省 5 座油库、56 座加油
站处理了超过 1500 吨的污水。

以前捂着鼻子都觉得臭不可闻的加油
站，如今变成了咖啡厅、美食区、孩子购物
的乐园。 这都归功于加油站实施的油气回
收改造。

2011 年，为了迎接广州亚运会 ，广
东石油投入了近 7 亿元， 逐步完成了
2000 多个加油站 、油库的油气回收改
造。 一个个“隐藏 ”在油枪口的小小油
气回收装置 ， 能在 加 注 汽 油 的时 候 ，
将挥发出来的油气“吸 ” 进特质的油
管里 ， 重新回到油 站 的埋 地 地 罐 中 ，
经过运油车“回送 ” 油库 ，冷凝后的油
气最终变成可再利用的汽油。 整个过

程全封闭运行， 没有可让油气外跑的
机会 。

2018 年， 广东石油回收油气近 1 万
吨， 相当于 1 万辆家用汽车 1 年的用油
量。 从 2011 年完成改造到目前，回收油气
达到 4.7 万吨，油气回收率 0.12%。

目前， 为了降低埋地油罐油品渗漏的
风险， 他们还在开展加油站的双层罐防渗
改造。“将原来单层罐改成双层，在夹层中
设置了渗漏检测传感器， 一旦有油气渗漏
就自动报警， 对预防油品渗漏、 防治环境
污染非常有效。 ” 广东石油安全处处长刘
汉坤介绍。

在深圳汇新安油站的一边场地， 一排
充电桩前安安静静地排满了新能源汽车，
和热热闹闹的加油区形成了一静一动的有
趣场景。“这里可以同时为 12 辆汽车加
油，每天大概有 630 辆车进站充电。 ”站长
刘波表示。

作为传统能源的老大， 广东石油并没
有固步自封， 而是以开放的姿态拥抱新能
源的未来，瞄准 LNG 新能源市场，加快天
然气推广和加气站网点拓展工作。 目前已
建成 22 座 LNG 加气站， 年供应量超过

20.5 万吨。
“结合新能源发展趋势 ， 我们还在

加大乙醇汽油推广力度 ，建设城市充电
站以及储氢加氢站，配合油品业务着手
广东绿色能源新布局 。 ”广东石油总经
理陈成敏介绍。 目前， 该公司已在深
圳、广州、韶关等建设了 20 个充电桩 ，
佛山 、云浮两地规划中的加油加氢站也
计划于今年年内投营 。 按照他们的新能
源网点发展规划 ，年内将建成 3-5 座加
氢站。

10 年领跑 6 次油品升级

年处理污水能装满 1264 个标准泳池

年回收汽油相当于 1 万辆汽车跑 1 年

着手布局广东新能源市场

消费背后的“绿色贡献”
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